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REVISAN CÁMARAS DE SEGURIDAD PARA 
DAR CON AUTORES DE HOMICIDIO 04

EN LA PROVINCIA DEL LIMARÍ 

EL LENTO AVANCE DE LA 
ELECTRIFICACIÓN RURAL 

Hasta por 20 años han esperado algunas comunidades campesinas la llegada de la 
electricidad a sus hogares, en los que el uso de velas para alumbrarse sigue siendo parte de la 
vida cotidiana. Desde la Asociación de Municipios Rurales del Norte Chico, en tanto, destacan 
el avance de 55 proyectos en toda la región, lo que beneficiaría a un total de 806 familias. 02
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Localidades rurales aún esperan por 
proyectos de electrificación

HASTA 20 AÑOS HAN AGUARDADO ALGUNAS COMUNIDADES 

Lo que es un servicio básico 
en las ciudades, es un sueño 
para muchos habitantes de la 
ruralidad. En este contexto, 
desde la Asociación de 
Municipios Rurales del Norte 
Chico destacan el avance 
en 55 proyectos en toda la 
región, lo que beneficiaría a 
un total de 806 familias. 

En la ruralidad viven una realidad 
completamente distinta a las ciuda-
des, y así se ve reflejado en servicios 
básicos como la electrificación.

De esta manera, aún existen locali-
dades rurales que esperan por tener 
luz eléctrica, para de esa forma tener 
una mejor calidad de vida. 

Uno de los casos emblemáticos es 
el de Los Canelos en Ovalle, y así lo 
comenta la presidenta del Comité 
Proluz “Última Esperanza”, Janet 
Andrade, quien de paso agrega que 
deben lidiar con la escasez hídrica, 
“Los Canelos se divide en cuatro 
comunidades, y en todas tenemos 
personas sin electricidad rural, somos 
60 familias sin luz en este momento. 
El proyecto de nosotros se ha visto 
estancado, es lo último que he sabido. 
Esperamos que las autoridades nos 
puedan apoyar, porque junto a la se-
quía estamos pasando por un pésimo 
momento, y sin energía no podemos 
hacer nada, por eso nos gustaría que 
puedan priorizar nuestro proyecto”, 
señaló la dirigenta. 

“Han pasado como 20 años del último 
proyecto de electrificación que hubo 
en Los Canelos, entonces ha pasado 
mucho tiempo, y no somos un sector 
tan lejos de Ovalle”, agregó. 

Otro caso emblemático es el de 
Centinela Carrizal en la comuna de 
Combarbalá, y en ese contexto, la 
presidente del comité del sector, 
Jocelyn Ulloa, señala las esperanzas 
que tienen las familias. 

“Según lo que nos han dicho, en marzo 
comenzaría la ejecución del proyecto, 
pero hasta el momento no tenemos 
nada. Yo siempre digo, nosotros no 
podemos celebrar nada mientras no 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Diferentes familias de la ruralidad sueñan con electrificación para sus viviendas. CEDIDA

veamos que están construyendo, 
porque siempre puede pasar algo y el 
proyecto se puede caer, como ya ha 
pasado. Yo represento a 29 familias, 
que son aproximadamente 120 per-
sonas, y en su mayoría son adultos 
mayores, por el momento algunos 
se tienen que alumbrar con velas”, 
señaló la dirigenta combarbalina. 

GESTIONES DE LOS MUNICIPIOS 
Desde la Asociación de Municipios 

Rurales del Norte Chico manifiestan 
que la electrificación rural es una 
prioridad, al ser esta una problemática 
común entre las comunas asociadas. 

En este contexto, la asociación ha 
impulsado un proyecto, el cual con-
siste en generar insumos para que las 
municipalidades asociadas puedan 
formular proyectos de extensión de 
red eléctrica en zonas donde actual-
mente no existe conexión, así como 
formular proyectos de normalizaciones 
eléctricas en zonas del área de con-
cesión de la empresa distribuidora.

Este proyecto de la asociación ac-
tualmente se encuentra en fase de 
regularización de las modificaciones 
realizadas en la ejecución, ante la 
Subsecretaría de Desarrollo Regional 
y Administrativo (SUBDERE).

De esta manera, los municipios 
han elaborado un listado con 55 
proyectos por ejecutar, aunque hay 
que señalar que la pandemia retrasó 

algunos procesos. 
Con el listado definitivo de localida-

des y superada la situación restrictiva 
que originó la pandemia para realizar 
los trabajos de terreno, las empresas 
consultoras que se adjudicaron las 
licitaciones entregaron a la asocia-
ción las carpetas con los diseños 
de ingeniería de los 55 proyectos 
correspondientes a igual número de 

localidades. Estas carpetas fueron 
remitidas a la empresa distribuidora 
de energía eléctrica CGE, la cual 
desarrolló la presupuestación de 
los diseños de ingeniería y señaló 
que aquellos superaron la revisión 
de detalles.

Entre los 55 proyectos, 17 corres-
ponden a la Provincia del Elqui (3 
en Andacollo, 4 en La Higuera, 6 en 
Paihuano y 4 en Vicuña), 24 en la 
Provincia del Limarí (5 en Ovalle, 7 
en Monte Patria, 6 en Combarbalá, 
3 en Punitaqui y 3 en Río Hurtado) y 
14 en la Provincia del Choapa (7 en 
Canela, 3 en Illapel y 4 en Los Vilos). 

“Para nosotros es de alto interés 
poder concluir estos 55 proyectos, 
en cuanto a la presentación, para 
que cada municipalidad tenga el 
financiamiento y podamos seguir 
avanzando en esto que afecta a tan-
tas personas. Vamos a seguir los 
procesos, ya tuvimos una reunión 
con el Bernardo Salinas, Subdere 
regional, para llegar a un acuerdo de 
concluir estos proyectos, y podamos 
brindar una mejor calidad de vida a 
las personas, que es nuestro objetivo 
principal”, declaró la alcaldesa de Río 
Hurtado y actual presidenta de la 
Asociación de Municipios Rurales del 
Norte Chico, Carmen Juana Olivares. 

Por último, hay que destacar que 
de concretarse estos 55 proyectos 
se verían beneficiadas 806 familias 
de diferentes comunas.

“VAMOS A SEGUIR LOS 
PROCESOS, YA TUVIMOS 
UNA REUNIÓN CON EL 
BERNARDO SALINAS, 
SUBDERE REGIONAL, 
PARA LLEGAR A UN 
ACUERDO DE CONCLUIR 
ESTOS PROYECTOS, Y 
PODAMOS BRINDAR UNA 
MEJOR CALIDAD DE VIDA 
A LAS PERSONAS, QUE 
ES NUESTRO OBJETIVO 
PRINCIPAL”
CARMEN JUANA OLIVARES
PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN DE MUNICI-
PIOS RURALES DEL NORTE CHICO 
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El presidente de la cooperativa, Carlos Miranda, agradeció el apoyo a su proyecto “Limarí Recicla”. 

Recicladores del Limarí se 
adjudican fondo para impulsar 

la economía circular

PROYECTO DENOMINADO “LIMARÍ RECICLA”

Esta iniciativa cuenta con la colaboración de SERCOTEC, la 
Asociación Nacional de Recicladores de Chile (ANARCH), la 
Municipalidad de Ovalle y la Red de Cooperativas de Coquimbo. 

Una nueva línea de trabajo se creó 
mediante el Fondo de Protección 
Ambiental para que los recicladores 
de base puedan concursar a pro-
yectos destinados a fortalecer su 
trabajo, mediante la adquisición de 
equipamiento, insumos y elementos 
de protección personal para realizar 
sus labores diarias de recolección, 
separación y comercialización de 
residuos para el reciclaje.

En este sentido, la Cooperativa de 
Trabajo de Recicladores Limarí Ltda, 
se adjudicó $6.000.000 no reem-
bolsables para desarrollar el proyecto 
denominado “Limarí Recicla” cuyo 
objetivo principal es “promover un 
cambio significativo en la gestión 
de residuos en Ovalle, mediante la 
implementación de un enfoque integral 
que involucre a la sociedad, reconozca 
el valor de los recicladores formales 
y establezca prácticas sostenibles 
de consumo y reciclaje.”

Para ello, la cooperativa planificó 
el desarrollo de la iniciativa en las 
siguientes etapas: elaboración de 
señalética informativa del proyecto; 
actividad de Educación Ambiental 
dirigida a la comunidad; adquisición de 
equipamiento, insumos y elementos 
de protección personal. Asimismo, 
se contempla el cierre del proyecto 
durante la conmemoración del Día 
Internacional del Reciclaje. Todo lo 
cual será apoyado por una campaña 
de difusión que favorezca el recono-
cimiento de su oficio, contribuyendo 
a su incorporación al sistema de 
gestión de residuos en el territorio. 

BENEFICIOS COMUNITARIOS
Carlos Miranda, presidente de la 

Cooperativa mencionada, destacó 
que “estos fondos son para fortalecer 
la implementación con que deben 
trabajar los recicladores de base de 
las comunas de Monte Patria, Río 
Hurtado y Ovalle. El propósito es 
lograr un reciclaje más eficiente y 
ampliar su cobertura a las comuni-
dades, ya que este proyecto nació 
con la intención de fortalecer a los 
recicladores de las otras comunas 
con las que trabajamos por medio 
de la cooperativa”.

La realización de este proyecto y 
otras actividades de los recicladores se 
efectuará en dos sitios de la comuna 
de Ovalle. El primero está ubicado en 
Avenida La Paz y el segundo corres-
ponde a la ladera de la costanera sur 
de la misma comuna, el que fue otor-
gado por la municipalidad ovallina en 
comodato a la Cooperativa de Trabajo 
Limarí Ltda por un período de 50 
años. Al respecto, Miranda señaló que 
“esto lo estábamos esperando desde 
hace muchos años, hoy se ha hecho 
realidad, gracias al concejo municipal 
y al alcalde Jonathan Acuña.” 

LEY Nº 20.920
El seremi del Medio Ambiente 

Leonardo Gros explicó que esta norma 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

CEDIDA

jurídica sobre el Fomento al Reciclaje 
en su artículo 2° establece el principio 
de inclusión, como el “conjunto de 
mecanismos e instrumentos de capa-
citación, financiación y formalización 
orientados a posibilitar la integración 
plena de los recicladores de base en 
la gestión de los residuos, incluidos 
los sistemas de gestión en el marco 
de la responsabilidad extendida del 
productor.” 

Al respecto, Gros valoró el financia-
miento otorgado porque permite que 
los recicladores “puedan continuar 
con sus funciones, hacer mejor su 
trabajo, difundir el noble rol que 
cumplen, dando a conocer a la co-
munidad esta tarea de avanzar hacia 
la economía circular.” 

En este trabajo, los recicladores 
de base obtienen sus ingresos con 
la venta de materiales reciclables 

a empresas recuperadoras, inter-
mediarios y centros de reciclaje. 
Adicionalmente, recogen residuos 
reutilizables, chatarra, muebles y otros 
objetos para su venta en mercados y 
ferias libres. Estas personas aportan 
con su trabajo y fortalecen la gestión 
de residuos en todo el país.

Actualmente en la región de 
Coquimbo existen 129 recicladores 
registrados en el Ministerio del Medio 
Ambiente que corresponden a: 44 
en La Serena, 23 en Coquimbo, 1 en 
Vicuña, 1 en Paihuano, 1 en Andacollo, 
21 en Ovalle, 6 en Monte Patria, 2 
en Río Hurtado, 1 en Punitaqui, 3 
en Illapel, 4 en Los Vilos y 22 de 
Salamanca. 

Para inscribirse como reciclado-
res de base ingrese en www.mma.
gob.cl en la sección del Registro de 
Recicladores de Base.

“EL PROPÓSITO ES LOGRAR 
UN RECICLAJE MÁS 
EFICIENTE Y AMPLIAR 
SU COBERTURA A LAS 
COMUNIDADES, YA QUE 
ESTE PROYECTO NACIÓ 
CON LA INTENCIÓN DE 
FORTALECER A LOS 
RECICLADORES DE LAS 
OTRAS COMUNAS CON LAS 
QUE TRABAJAMOS POR 
MEDIO DE LA COOPERATIVA”
CARLOS MIRANDA
PRESIDENTE DE LA COOPERATIVA DE TRA-
BAJO DE RECICLADORES LIMARÍ LTDA.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Revisan cámaras de seguridad para 
dar con autores de homicidio

EN LA POBLACIÓN FRAY JORGE

La Policía de Investigaciones continúa con la investigación del homicidio en la Población 
Fray Jorge. 

CEDIDA

El pasado sábado un joven falleció tras recibir disparos 
desde un vehículo en movimiento, pero hasta el momento se 
desconoce la identidad de los responsables del delito. En este 
contexto, la PDI está realizando diligencias, como revisión de 
cámaras, mientras que por otro lado, el fiscal focos de Limarí-
Choapa solicitó la autopsia de la víctima. 

En la madrugada del pasado sábado 
10 de febrero se registró el cuarto 
homicidio en la Región de Coquimbo 
en el año, siendo el primero en la 
comuna de Ovalle, específicamente 
en calle Blest Gana de la población 
Fray Jorge. 

La víctima fue un joven de 26 años 
identificado por las iniciales B. F. O. 
C., quien se encontraba ayudando 
a su madre en una mudanza de vi-
vienda, momento en el cual recibió 
disparos por parte de desconocidos 
en un vehículo en movimiento. 

Desde la Brigada de Homicidios de La 
Serena manifestaron estar trabajando 
en las diligencias de este delito, para 
dar con los autores del homicidio, y 
así fue destacado por el subprefecto 

Germán Trigo Sepúlveda, jefe (s) de 
la unidad especializada. 

“En virtud a diligencias por el ho-
micidio por arma de fuego, hecho 
acaecido en la población Fray Jorge 
de la comuna de Ovalle, personal de 
esta unidad especializada se encuentra 
realizando las diligencias y empadro-
namiento en el lugar, levantamiento 
de cámaras, tanto públicos como 
privadas, para dar con el paradero de 
el o los autores del hecho”, sostuvo. 

Otra de las diligencias realizadas 
en el caso ha sido la autopsia de la 
víctima, lo que fue comentado por el 
fiscal de focos Limarí/Choapa, Patricio 
Jory, “actualmente esta causa se 
está llevando en su desarrollo por la 
Unidad de Análisis Criminal y Focos 
Investigativos, junto con la Brigada 
de Homicidios de la PDI y el equipo 

de Crimen Organizado y Homicidios 
ECOH. Solicitamos la autopsia de la 
víctima al Servicio Médico Legal y 
hemos desarrollado diligencias en el 
sitio del suceso como también otras 
necesarias para la investigación”, dijo.

Por otra parte, este hecho también 
fue comentado por el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña, quien manifiesta 
su preocupación por la seguridad 
pública en la comuna, “desde el mo-
mento en que fuimos informados de 
la situación, se coordinaron diversas 
acciones y se realizó, por parte de 
Carabineros, los empadronamientos 
en el sitio del suceso y la revisión de 

las posibles cámaras de seguridad, 
tanto públicas como privadas, para 
intentar dar con las características 
del automóvil utilizado por el o los 
responsables de este hecho e in-
tentar su identificación”, apuntó el 
jefe comunal.

HOMICIDIOS ESTE 2024 
Cabe recordar que este es el cuarto 

homicidio en lo que va del año en la 
Región de Coquimbo, tres de ellos 
en el mes de febrero. 

El primer caso ocurrió en la comuna 
de Salamanca, cuando un sujeto de 
nacionalidad colombiano atacó a otro 
de nacionalidad ecuatoriana, hirién-
dolo en una estocada en la región 
abdominal, lo que posteriormente 
le provocó la muerte. Familiares y 
amigos de la víctima atraparon al 
presunto autor y posteriormente lo 
trasladaron a un centro de salud, en 
donde finalmente fue detenido por 
su presunta responsabilidad. 

El segundo crimen registrado en la 
región se dio en Combarbalá, con la 
muerte de un hombre de 51 años de 
edad, quien falleció en el hospital de 
la comuna tras una riña en un sitio 
eriazo. En este caso hay dos detenidos, 
un hombre y una mujer. 

El tercer caso se dio en La Serena, 
en el sector de Las Compañías, con 
la muerte de un joven de 24 años de 
edad, quien se habría visto involucrado 
en una riña con vendedores de drogas 
a través de una aplicación. 

“PERSONAL DE ESTA 
UNIDAD ESPECIALIZADA SE 
ENCUENTRA REALIZANDO 
LAS DILIGENCIAS Y 
EMPADRONAMIENTO EN EL 
LUGAR, LEVANTAMIENTO DE 
CÁMARAS, TANTO PÚBLICOS 
COMO PRIVADAS, PARA DAR 
CON EL PARADERO DE EL O 
LOS AUTORES DEL HECHO”

SUBPREFECTO GERMÁN TRIGO 
JEFE (S) DE LA BRIGADA DE HOMICIDIOS DE 
LA SERENA

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle
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La vida ligada al campo de Claudio Castro 
y sus ganas por seguir criando cabras

EL AMOR POR EL MUNDO CAMPESINO LO LLEVA EN LA SANGRE 

Este campesino ovallino vive en el pueblo de Los Nogales, en 
donde produce el tradicional queso de cabra, pero también 
manjar y charqui. La sequía le preocupa, pero no lo desanima, 
ya que espera que esta condición se revierta. 

A 25 minutos del centro de Ovalle 
se ubica el pueblo de Los Nogales. 
Ahí, en plena ruralidad de la comuna 
limarina, está el predio de Claudio 
Castro Torres, productor caprino y 
usuario del Instituto de Desarrollo 
Agropecuario (INDAP).

Como muchos en su caso expresa que 
la escasez hídrica es una situación con 
la que ha lidiado ya por largos años. Sin 
embargo, asevera que desde el 2023 
se tornó aún más compleja. “Antes 
todo estaba más verde… Y ahora, en 
cambio, todo está seco”, enfatiza.

Pese a aquello manifiesta que eso no 
es motivo para desanimarse, ya que 
guarda la esperanza de que esta con-
dición se revierta y, sobre todo, porque 
más allá de las complejidades que se 
presenten el estar en el mundo rural 
—“en contacto con la naturaleza y la 
tranquilidad que eso brinda”, dice— es 
lo que más le gusta.

Inicialmente lo suyo era la venta de 
leche de cabra. Al respecto, relata que 
“hubo un momento, después que pasó 
la pandemia, que toda la gente quería 
queso en vez de leche de cabra, así 
que tuve que convertirme en productor 
quesero. Pero sé que no todo tiene 
que ser queso, también hago manjar 
y charqui, para ir surtiendo un poco. 
Recientemente participé de la Fiesta 
del Cabrito en Ovalle y me fue bien”.

SEGUIR EN EL CAMPO
Claudio Castro tiene 34 años de 

edad. Su abuelo Luis Torres Castillo 
fue quien le inculcó el cariño por la 
crianza de cabras. “Él siempre trabajó 
en esto, lamentablemente falleció 
por el coronavirus. Yo lo ayudaba en 
su trabajo, además, teníamos varias 
siembras. Fue quien me crio y también 
crió a mi hijo, a él igual le gusta el 
campo y los animales. Quiero seguir 
acá, porque me gusta y por mi hijo”, 
detalla.

Ante el contexto en que desarrolla su 
labor productiva el usuario de INDAP 
comenta que muchas personas le 
dicen que evalúe la opción de buscar 
una nueva fuente laboral, como podría 
ser la soldadura, ya que tiene habilidad 
para aquello e incluso ha fabricado 
chipeadoras de pasto. En tal senti-
do señala que “hubiese sido bonito, 
pero les digo que entonces el campo 
quedaría botado. Y, obviamente, esa 
no es la idea”.

Durante el trabajo codo a codo con su 
abuelo, Claudio siempre le decía que 
en vez de tener a las cabras sueltas 

El productor ovallino Claudio Castro Torres está contento con su vida ligada al rubro caprino. CEDIDA

lo mejor era estabularlas, ya que así 
tendrían menor gasto energético y 
eso contribuiría a que dieran más 
leche. De tanto insistir hace 5 años 
atrás un día decidieron probar quién 
tenía la razón. “Se vio una diferencia 
enorme en la leche. La producción se 
duplicaba, así que fue lo mejor que 
pudimos hacer”.

Sobre el trabajo del productor ca-
prino el director regional de INDAP, 
Víctor Illanes, afirma que desde la 
institución “contamos con una serie 
de programas y herramientas para que 
nuestros usuarios y usuarias vayan 

superándose a nivel productivo. Sin 
embargo, todo este trabajo no sería 
posible sin el enorme esfuerzo que ellos 
y ellas desarrollan en sus respectivos 
predios y emprendimientos, tal como 
ocurre con Claudio Castro, quien con 
los apoyos que le hemos entregado, 
como es, por ejemplo, mediante el 
Programa de Fortalecimiento Caprino 
Lechero (también conocido como 
Plan Caprino), sumado a su empuje 
y trabajo ha salido adelante, lo que 
demuestra la importancia de la sinergia 
INDAP-usuarios”.

El seremi de Agricultura, Christian 
Álvarez, sostiene que para el Gobierno 
del Presidente Gabriel Boric “el rubro 
caprino es muy significativo, ya que 
es sinónimo de tradición y de amor 
por la ruralidad, aspectos que quere-
mos poner en valor desde Ministerio 
de Agricultura. Conocer la labor de 
Claudio Castro nos permite apreciar 
que, pese a todas las adversidades 
que se puedan presentar en el Mundo 
Rural producto del cambio climático, 
se puede salir adelante en base al 
trabajo, dedicación y el apoyo que, 
en este caso, brinda el INDAP”.

GIRAS EN EL PAÍS Y EL EXTERIOR 
Mediante  e l  Programa de 

Fortalecimiento Caprino Lechero el 

2021 Castro participó de una gira 
técnica a la zona centro-sur del país, 
la que permitió visitar predios de pro-
ductores y así conocer experiencias 
exitosas sobre el manejo del ganado.

Asimismo, en 2023 participó en la 
gira técnica internacional a Santiago 
de Querétaro, México, junto a otros 
16 usuarios y usuarias de INDAP. Ahí 
se dio cuenta de que para que los 
números sean azules es necesario 
“visualizar el negocio, es decir, tener 
claro si uno se va a dedicar a la leche 
o al queso, y esa decisión debe ser 
tomada de acuerdo a las condiciones 
productivas que uno tiene y lo que 
la gente quiere”.

Su trabajo ha sido destacado por 
INDAP. Recientemente fue uno de 
los ocho usuarios o usuarias que 
participaron en videos a través de los 
cuales la institución del Ministerio 
de Agricultura dio a conocer lo im-
portante que ha sido el mencionado 
programa para el desarrollo del rubro. 
El material se encuentra en YouTube, 
en la cuenta INDAP Coquimbo. Si se 
quiere ver directamente su testimonio 
se puede ingresar al siguiente enlace: 
https://n9.cl/0upra.

Respecto al apoyo de INDAP el 
productor especifica que “he tenido 
una muy buena asesoría y también he 
participado de varias capacitaciones. 
INDAP me ha financiado proyectos, 
como una bodega de almacenamiento, 
sala de ordeña, máquina de ordeña y 
riego por aspersión. Ha sido funda-
mental en mi crecimiento”.

Los interesados e interesadas en 
comprarle quesos se pueden contac-
tar con Claudio Castro a su número 
celular +56 9 6810 8640.

“SÉ QUE NO TODO TIENE 
QUE SER QUESO, TAMBIÉN 
HAGO MANJAR Y CHARQUI, 
PARA IR SURTIENDO UN 
POCO. RECIENTEMENTE 
PARTICIPÉ DE LA FIESTA 
DEL CABRITO EN OVALLE Y 
ME FUE BIEN”
CLAUDIO CASTRO TORRES
PRODUCTOR CAPRINO Y USUARIO DE INDAP

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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Dirigentes advierten creciente brecha entre 
personal de salud y funcionarios no clínicos 

EN LOS HOSPITALES DE LA REGIÓN 

Dirigentes 
de la salud 
esperan que 
la brecha 
en recursos 
humanos 
pueda nive-
larse. 
LAUTARO CARMONA

Representantes del sector 
afirmaron que no existe 
un estándar por parte del 
ministerio del ramo, que 
regule cuántos trabajadores 
debería haber en las áreas 
administrativas de los 
recintos de salud. 

En anteriores ediciones de Diario El 
Día, dirigentes de la salud de la Región 
de Coquimbo expresaron que, en me-
dio de la problemática generada por 
la falta de especialistas y las largas 
listas de espera a nivel nacional, existen 
otras aristas a considerar, como por 
ejemplo, la cantidad de funcionarios 
clínicos y no clínicos contratados en 
el sistema de salud. 

Al respecto, la vicepresidenta de la 
FENATS IV Región y dirigente de la 
FENATS Ovalle, Rose Mary Cortés 
señaló que “en vez de contratar más 
personal clínico, los despiden y tanto 
a nivel local como desde el Servicio 

de Salud de Coquimbo (SSC), se 
priorizan otras áreas no clínicas”.

Cortés insistió en que “la cantidad 
de funcionarios clínicos es algo que 
está normado por el MINSAL, pero 
no hay estándar respecto a cuántos 
profesionales no clínicos deberían 
haber en las áreas administrativas, 
por lo que se produce una brecha 
enorme”.

En ese sentido, la dirigente pun-
tualizó que en estas contrataciones 

“se invierten recursos y tampoco hay 
fiscalización al respecto, más que 
la que hacen los gremios, -en este 
caso la FENATS-, y no sé cuánto más 
podremos seguir esperando a que 
esto cambie, y con eso me refiero 
a los pacientes y a los funcionarios 
de la salud”. 

En relación a este tema, la pre-
sidenta de la FENPRUSS Limarí, 
Lucy García aseguró que “hay que 
hacer un cambio en la forma en que 

hacemos salud, y es justamente lo 
que venimos postulando como gremio 
hace muchos años. De hecho tene-
mos un libro que se llama ‘La salud 
que soñamos es posible’, de donde 
se extrae una propuesta que tiene 
que ver con salud universal y que se 
aumenten los montos de traspaso a 
los hospitales”. 

Ahondando en ello, García argumentó 
que “el ministerio no entiende que 
no es lo mismo tener a 10 personas 

ROMINA ONEL
Región de Coquimbo
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sentadas frente a un computador 
haciendo su trabajo, a tener 10 en-
fermeras o tecnólogos, atendiendo 
pacientes, ya sea dando diagnósticos 
acertados o tratando de salvar la vida 
de alguien”. 

Por lo mismo, a juicio de la dirigente, 
se debiera resolver “la forma en que 
se distribuyen los presupuestos, los 
que se dan por ítem, pero no son 
transferibles. Por ejemplo, está el 
ítem n° 29 que está destinado para la 
compra de escritorios, computadores 
y otras cosas, y aunque nos quedemos 
sin recursos en los otros ítems, estos 
recursos no se pueden traspasar”. 

UNA BUENA GESTIÓN 
Por su parte, el presidente del Capítulo 

Médico (COLMED) del Hospital de 
Ovalle y jefe de la Unidad de Alivio 
del Dolor y Cuidados Paliativos, Jesús 

Romano, explicó que “los presupuestos 
vienen determinados desde el minis-
terio, lo que se hace en virtud de lo 
que el hospital va generando como 
cartera de servicio, lo que a su vez 
está dispuesto por la planificación 
que hacen los equipos directivos que 
van antecediendo al presupuesto 
siguiente, por lo que es difícil que se 
puedan modificar los montos de los 
ítems actuales, que es lo que le da 
la funcionalidad al hospital”. 

Sumado a esto, Romano puntualizó 
que “detrás de cada procedimiento 
clínico y todas las etapas que conlle-
va, hay una gran cantidad de pasos 
administrativos que las personas no 
ven, para los que se requiere contar 
con personal, equipamientos y cumplir 
con ciertas normativas”. 

Debido a esto, el médico sostuvo que 
“si bien es cierto que necesitamos 
una inyección de recursos, más que 

una cantidad infinita o el quitar re-
cursos de un ítem, lo clave es generar 
buenos procesos de gestión, lo que 
se traduce en contar con personas 
preparadas y capaces para aprovechar 
los recursos disponibles”. 

“Cuando el equipo directivo tiene 
clara la misión, visión y propósito del 
hospital, se traduce en un proceso 
de gestión de calidad que irá mejo-
rando los procesos clínicos y en ese 
sentido creo que en el hospital de 
Ovalle se trata de hacer las cosas 
bien. Desafortunadamente tenemos 
recursos limitados para una necesidad 
infinita”, opinó el médico. 

UNA LUCHA CONSTANTE
Por su parte, la consejera regional 

Ximena Ampuero, integrante de la 
Comisión de Salud y Deportes del 
Consejo Regional (CORE) de Coquimbo 

y dirigente de base del hospital de 
Coquimbo de la FENPRUSS, reco-
noció que “existe una brecha que 
representa una lucha constante de 
los dirigentes de salud”. 

“Cuando llegó la pandemia y pu-
dimos contratar una gran cantidad 
de (trabajadores a) honorarios covid, 
fue un plus, porque pudimos nivelar 
esta brecha de recursos humanos”, 
subrayó la consejera regional.  

Es por ello que Ampuero espera 
que se pueda “nivelar estas brechas 
en recursos humanos de una vez 
por todas con estos dos grandes 
hospitales. Ahora, si los cupos para 
funcionarios que necesitamos para 
poder dar una buena atención en La 
Serena y Coquimbo no vienen des-
tinados, vamos a tener problemas. 
Pero no creo que sea el caso”. 

RESPUESTA INSTITUCIONAL 
Consultado por El Día respecto 

de la cantidad de profesionales clí-
nicos y no clínicos que hay en los 
tres hospitales más grandes de la 
región, desde el Servicio de Salud  
Coquimbo contestaron que “actual-
mente, el número de funcionarios 
y funcionarias asistenciales en los 
hospitales de La Serena, Coquimbo 
y Ovalle es de 4.750, considerando 
atención clínica directa e indirecta 
a pacientes. Por otro lado, los pro-
fesionales no asistenciales de estos 
recintos suman 1.615, entre los que 
se incluyen administrativos, apoyos 
administrativos y profesionales no 
asociados a clínica”. 

Además, desde el servicio detallaron 
que “un 75% corresponde a funcio-
narios y funcionarias asistenciales, 
mientras que un 25% a no asisten-
ciales, porcentaje similar al que se 
presenta en el resto de los hospitales 
de la Red Asistencial”.

Desde los gremios de la salud afirman que no existe fiscalización en cuanto a las contrata-
ciones de personal no clínico. 

LAUTARO CARMONA

EL MINISTERIO NO 
ENTIENDE QUE NO ES 
LO MISMO TENER A 10 
PERSONAS SENTADAS 
FRENTE A UN COMPUTADOR 
HACIENDO SU TRABAJO, A 
TENER 10 ENFERMERAS O 
TECNÓLOGOS, ATENDIENDO 
PACIENTES, YA SEA DANDO 
DIAGNÓSTICOS ACERTADOS 
O TRATANDO DE SALVAR LA 
VIDA DE ALGUIEN”
LUCY GARCÍA
PRESIDENTA DE LA FENPRUSS LIMARÍ
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Unión Campesina se corona campeón 
nacional del fútbol rural sénior 40

ESTE ES SU SEGUNDO TÍTULO NACIONAL EN LA CATEGORÍA

Jorge Rodríguez fue reconocido como el goleador del torneo, tras anotar 10 goles. Francisco Aguilera fue elegido como el mejor arquero del campeonato. CEDIDACEDIDA

El equipo ovallino venció por 
2 a 1 a Santa Rita de Pelarco, 
gracias a los goles de Jorge 
Araya y Rodrigo Zepeda. La 
emocionante final se disputó 
en el Estadio Municipal de 
Pelluhue, en la Región del 
Maule. 

Ovalle se ha posicionado como 
una de las comunas referentes en el 
fútbol rural, ya que diversos clubes 
de la zona se han consagrado como 
campeones nacionales.

Así lo confirmó Unión Campesina, 
quien durante la última semana 
enfrentó el campeonato nacional 
FENFUR en categoría sénior 40.

El equipo ovallino llegó a la defini-
ción del título tras eliminar a Bella 
Unión de San Clemente (triunfo 
por 4 a 1 en los cuartos de final) y 
Bolincheros de Tongoy (empate 2 
a 2, y victoria en penales por 4 a 1 
en semifinales).

En la gran final Unión Campesina 
se midió ante Santa Rita de Pelarco, 
partido que se disputó en el Estadio 
Municipal de Pelluhue, en donde 
finalmente los ovallinos se coro-
naron al vencer por 2 a 1, gracias a 
los goles de Jorge Araya y Rodrigo 
Zepeda.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Unión Campesina ganó una nueva copa nacional en el Estadio Municipal de Pelluhue. 
CEDIDA

Uno de los dirigentes del club, 
Antonio Rodríguez, comentó con 
Diario El Ovallino la exitosa campaña, 
detallando las emociones vividas a 
lo largo del campeonato.  

“Fue un camino arduo, pero resultó 
todo bien. Nos tocó perder el primer 
partido de la fase de grupos, pero 
los otros dos partidos los ganamos 
por goleada, y eso nos permitió cla-
sificar por diferencia de gol. En los 
cuartos de final ante Bella Unión de 
San Clemente fue un partido parejo, 
pero con el transcurso de los minutos 
logramos marcar las diferencias. En 

la semifinal nos encontramos con 
el campeón regional de Coquimbo, 
los mismos que nos habían ganado 
la final del regional el año pasado 
por penales, pero ahora nos tocó la 
revancha a nosotros, íbamos per-
diendo 2 a 0, pero en el segundo 
lapso lo pudimos empatar, luego 
en los penales logramos ganar”, 
declaró el dirigente. 

En cuanto a la gran final, Rodríguez 
detalla que “iniciamos algo distraí-
dos, por eso comenzamos perdiendo, 
pero pudimos dar vuelta el partido. 
En el segundo tiempo nosotros nos 

vimos mejor físicamente, yo creo que 
eso fue la clave, el equipo demos-
tró el trabajo físico que habíamos 
realizado, eso nos dio resultado”. 

En la premiación no solo se entregó 
la copa a los flamantes campeo-
nes, sino que también se premió 
individualmente a tres jugadores: 
Francisco Aguilera, Rodrigo Zepeda 
y Jorge Rodríguez, quienes fueron 
premiados como mejor arquero, 
mejor jugador y goleador del torneo 
respectivamente. 

En este sentido, la directiva agra-
dece a quienes aportaron de una u 
otra manera para alcanzar todos 
estos logros, “para financiarnos 
tuvimos que hacer varias activida-
des para generar recursos, también 
agradecemos a los auspiciadores que 
nos facilitaron algunas cosas, como 
implementos deportivos. También 
agradecemos a la municipalidad 
y nuestro alcalde, que nos ayudó 
con la movilización en bus”, señaló. 

BICAMPEONATO 
Cabe destacar que este es el se-

gundo título de campeón nacional 
sénior que logra Unión Campesina, 
ya que en 2020 habían podido 
levantar esta misma copa. 

“Nosotros ya habíamos sido cam-
peones nacionales en 2020, fue 
justo antes de que se parara el 
fútbol por el tema de la pandemia. 
Estamos muy felices como insti-
tución, y agradecidos de toda la 
gente que nos acompañó”, señaló 
Antonio Rodríguez.


